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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, местами небольшие морося-
щие осадки, на дорогах гололедица, местами 
туман; ветер северо-западный, 5-10 м/c; 
температура -2…+3.

6 февраля по области – облачно с прояснения-
ми, местами небольшие, в отдельных районах 
умеренные осадки в виде мокрого снега и 
мороси; местами туман, гололёд, днём местами 
налипание мокрого снега; ветер переменного 
направления, 3-8 м/c; температура ночью 
0…-5, днём -2…+3.

7 февраля по области – облачно с проясне-
ниями, местами небольшие осадки в виде 
снега и мокрого снега, в отдельных районах – 
умеренные; ветер северо-западный, 5-10 м/c; 
температура ночью -5…-10, днём 0…-5.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ, Виталий ЧерниКоВ.

ВРемя ноВостей

Мощности завода возрастут
В течение ближайших трёх лет в расширение Воронежского 

шинного завода (ВШЗ) планируется вложить 100 млн. евро. 
Планы по развитию площадки озвучили губернатор Алек-

сандр Гусев и директор ООО «Пирелли Тайр Руссия» Аймоне 
ди Савойя Аоста во время посещения предприятия в четверг, 31 
января. В ходе презентации Аймоне ди Савойя Аоста сообщил о 
том, что к 2021 году проектная мощность завода вырастет вдвое 
– объём производства составит четыре миллиона покрышек в год. 
Также планируется почти в полтора раза увеличить количество 
рабочих мест и довести размер средней заработной платы до 50 
тысяч рублей в месяц.  

Пуск запланирован на февраль
Близятся к завершению работы по созданию мусоросорти-

ровочного комплекса в Павловске. 
Они были начаты в прошлом году, когда подрядная органи-

зация изготовила и поставила оборудование. В завершающей 
стадии находится монтаж ангара, ведутся работы по установке 
оборудования. Пуск объекта запланирован на февраль нынешнего 
года, информирует dprvrn.ru.

учтут интересы предпринимателей
В рамках форума имени Вильгельма Столля планируется 

провести масштабное анкетирование бизнес-сообщества.
Председатель организационного комитета Наталия Хван рас-

сказала об особенностях форума 2019 года. В частности, речь шла 
о планах по анкетированию предпринимателей с целью изучения 
их интересов, потребностей и перспектив развития. Александр 
Гусев поддержал идею с анкетированием, отметив, что это удоб-
ный способ наладить прямую связь с предпринимательским 
сообществом и создать более комфортные условия для развития 
бизнеса в регионе.

Пенсии и пособия выплачены в срок
В январе нынешнего года выплата пенсий и пособий, которые 

находятся в компетенции Пенсионного фонда РФ, произво-
дились вовремя и в полном объёме.

Ни в одном из районов Воронежской области сбоев в выплате 
пенсий и пособий не было. Всего в регионе пенсии и пособия за 
счёт средств Пенсионного фонда получают свыше 753 тысяч чело-
век. За январь Пенсионный фонд перечислил в адрес пенсионеров 
и льготников 6,4 миллиарда рублей, информирует pfrf.ru.

Говорили о развитии туризма 
 Презентация книги «Богучар. Визитная карточка» прошла 

в местной центральной библиотеке. 
На презентации шёл разговор о перспективах развития туриз-

ма, о сотрудничестве воронежских и богучарских краеведов. Мэр 
райцентра Иван Нежельский рассказал о планах, связанных со 
сферой культуры. Одна из составителей, руководитель местного 
Управления культуры Ольга Топоркова поблагодарила всех соз-
дателей книги, а главному её автору Владимиру Елецких вручила 
благодарственное письмо. 

Высокий результат
Команда Воронежского государственного технического 

университета (ВГТУ) приняла участие в Коммуникационной 
сессии и заняла по результатам работы второе место. 

Проводил сессию, в которой приняло участие более сорока 
вузов, Университет Национальной технологической ини-
циативы 2035. Командам для работы на сессии в числе прочего 
был предложен формат экспресс-проектирования, и каждая 
презентация получила экспертную оценку. В состав команды 
ВГТУ вошли работники, отвечающие за проектную деятель-
ность студентов, индивидуализацию образовательных траек-
торий, использование внешнего образовательного контента, 
взаимодействие с индустриальными партнерами и организацию 
онлайн-образования. 

ЖКХ

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 5 по 7 февраля:

5, вторник (пик с 6 до 15 часов), 
2, среда (пик с 6 до 12 часов).

по данным www.gismeteo.ru

После более четверти 
века российских реформ 
социально-экономическое 
положение сельских терри-
торий и сельхозпроизвод-
ства в рФ сложное. В 2017 
году валовая продукция 
сельского хозяйства в сопо-
ставимых ценах к уровню 
1992 года составила 96 
процентов. Сохраняется до-
вольно высокий объём им-
порта молока и мяса (в 2017 
году закуплено 6,6 миллио-
на тонн молока, 1,1 миллио-
на тонн мяса), хотя имеется 
тенденция к его пониже-
нию. По большинству видов 
продукции (кроме зерна, 
сахарной свёклы и подсол-
нечника) дореформенный 
объём производства пока не 
достигнут, но по отдельным 
показателям приблизился к 
нему. Средняя номинальная 
начисленная зарплата в 
сельском хозяйстве состав-
ляет 64 процента от средней 
по экономике страны против 
75 процентов в 1990 году. 
Деревенская безработица 
составляет 36 процентов от 
числа всех безработных.

иван сурКоВ, 

доктор экономических наук, профессор 
Воронежского государственного 
аграрного университета

На селе не остановлены дегра-
дационные процессы – отток на-
селения в города. За годы реформ 
в России с лица земли исчезли 30 
тысяч сел и деревень, в том числе 
1300 в Воронежской области.

В сельской местности снижена 
доступность многих социальных 
услуг, в том числе в сфере здравоох-
ранения, образования, культуры.

Несколько иное, но в основном 
аналогичное положение и 

в Воронежской области. Здесь 
объемы производства основных 
товарных культур (зерно, сахарная 
свекла, подсолнечник, картофель, 
овощи, плоды и ягоды) с 2010 
года устойчиво растут и превы-
сили объемы их производства в 
1990 году. Существенно возросла 
урожайность этих культур. Это 

достигнуто благодаря применению 
прогрессивных технологий произ-
водства в крупных хозяйствах.

Хуже обстоят дела с производ-
ством продукции животноводства. 
Как показывают данные стати-
стики, большинство объемных 
показателей по производству мяса, 
молока, шерсти (за исключением 
мяса птицы, яиц) еще не достиг-

ли уровня 1990 года. Так, молока 
производится только 54 процента, 
мяса – 94 процента, шерсти – 12 
процентов от уровня 1990 года.

Начавшийся с 2010 года рост 
животноводческой продукции 
происходит за счет ввода в строй 
крупных животноводческих пред-
приятий по производству молока и 
мяса в районах области (в Аннин-
ском, Лискинском, Бобровском, 
Рамонском и ряде других). Так, 
прирост производства молока в 
крупных сельхозорганизациях в 
2017 году по отношению к 2010 
году составил 259,6 тысячи тонн, 
мяса – 190,4 тысячи тонн. В тот 
же период времени производство 
молока в хозяйствах населения 
уменьшилось на 223,1, мяса – на 
44,7 тысячи тонн.

Удельный вес хозяйств насе-
ления в производстве продукции 
сельского хозяйства в 2017 году 

составил 35 процентов, причем по 
сравнению с 2010 годом он сни-
зился с 55,7 до 35 процентов, то 
есть упал на 21 процентный пункт. 
Удельный вес фермерских хозяйств 
в производстве продукции сель-
ского хозяйства составил 10,6 про-
цента, в производстве продукции 
животноводства – 2,6 процента, 
в производстве молока – 4,7 про-
цента, мяса – 1,3 процента.

Таким образом, ставка рефор-
маторов на фермерские хозяйства 
и хозяйства населения не оправда-
лась, как об этом и предупреждали 
многие экономисты. И все же сбра-
сывать со счетов эти два сектора 
неправильно. Наоборот, следует 
разобраться в причинах снижения 
производства в хозяйствах населе-
ния и медленного роста продукции 
животноводства в фермерских 
хозяйствах. Каковы же они?
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Где в деревне отведать  
деревенского молока?
село: вчера, сегодня, завтра | Федеральная служба государственной статистики  

опубликовала итоги Всероссийской сельскохозяйственной переписи 2016 года.  
Опубликованы эти итоги и по Воронежской области. О чём они говорят?
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Этот снимок несколько дней назад сделан на цен-
тральной улице посёлка масловский новоусман-
ского района. Когда-то здешний совхоз «маслов-
ский» гремел на всю страну. славился он высокими 
урожаями, надоями и привесами. на молочных 
фермах совхоза содержалось более тысячи голов 
крупного рогатого скота, по надоям молока совхоз 
лидировал в областных сводках. немало коров со-
держалось и на частных подворьях. Познакомиться 
с чётко отлаженной культурой производства, раз-
витой социальной сферой в ордена Ленина совхоз 
«масловский» часто приезжали высокие гости – 
никита Хрущёв, егор Лигачёв, Виталий Воротников, 
Борис ельцин…
с ельцина всё и началось. сегодня совхоз остался 

только в названии посёлка. от прежних ферм, от 
животноводства вообще одни воспоминания. нет 
коров и на подворьях: хлопотно, а тем, кто хотел 
бы завести бурёнку, просто негде заготовить сена 
– поля прежнего совхоза принадлежат кому-то из 
новоявленных маркизов карабасов.
Вот и привозят в расположенные в посёлке ма-
газины, киоски и ларьки молоко из Воронежа – в 
бутылках и пакетах с красивыми этикетками и с 
многомесячными сроками годности. но совсем не 
то, что можно было когда-то просто за «спасибо» с 
удовольствием попить в любой деревне.
И таких посёлков и сёл, деревень и хуторов в Рос-
сии – тысячи…

алексей СолоВЬёВ.

иван михайлович сурКоВ родился в 1938 году 
в селе Криуша Панинского района. После окончания 
Воронежского сХИ работал экономистом, затем 
главным агрономом в Павловском районе. Двадцать 
лет  руководил кафедрой статистики и экономиче-
ского анализа сельскохозяйственного института. 
Автор более 300 научных работ, в том числе шести 
учебников и учебных пособий. Доктор экономиче-
ских наук, профессор, Заслуженный работник выс-
шей школы РФ. Избирался депутатом Воронежской 
областной Думы.

«Квадра» инвестирует в 
«Воронежтеплосеть»  
3,65 млрд. рублей  
в рамках концессионно-
го соглашения.

Валентин петроВ

По условиям концессии, 
«Квадра» принимает в эксплу-
атацию 142 котельных, 80 цен-
тральных тепловых пунктов 
и 546 километров тепловых 
сетей. Энергетикам предстоит 
заменить устаревшее обору-
дование, выполнить комплекс 
мероприятий по повышению 
энергоэффективности, снизить 
удельный расход топлива, про-
вести автоматизацию и диспет-
черизацию оборудования.

В подписании концессион-
ного соглашения, которое со-
стоялось в Москве 1 февраля, 
приняли участие губернатор 
Александр Гусев, глава Вороне-
жа Вадим Кстенин и генераль-
ный директор ПАО «Квадра» 
Семен Сазонов. Вице-премьер 
Алексей Гордеев, который 
присутствовал на этом важном 
мероприятии, отметил, что 
«Квадра» – крупнейший про-
изводитель тепловой и элек-
трической энергии, компания 
работает в десяти регионах.

– Мы решили поднять под-
писание соглашения на пра-
вительственный уровень из-за 
того, что это для Воронежа 
важный и профессиональный 
шаг. К сожалению, форма му-
ниципального предприятия, 
каковым является «Воронеж-
теплосеть», показала, что чи-
новники не очень хорошо уме-
ют руководить хозяйственной 
деятельностью. Лучше все это 
отдавать в руки профессио-
налов, которые доказали, что 
умеют работать. Жители Во-
ронежа ждут одного – устойчи-
вого теплоснабжения и чтобы 
цены были умеренными. Кон-
цессия должна все это обе-
спечить, – сказал заместитель 
Председателя Правительства 
РФ Алексей Гордеев. 

Александр Гусев, в свою 
очередь,  подчеркнул, что 
главные ожидания власти 
от подписания соглашения 
с «Квадрой» – обеспечение 
устойчивого теплоснабжения 
и замены устаревших сетей и 
оборудования. 

– Мы ждём, что через 15 лет 
получим в муниципальную 
собственность обновленные 
объекты. Мы договорились, 
что нам нужно опережающее 
инвестирование. Я уверен, что 
средства, направленные на мо-
дернизацию, ощутимо повысят 
качество теплоснабжения всех 
жителей Воронежа, – сказал 
губернатор. 

По словам Семёна Сазо-
нова, концессионный про-
ект – не столько расширение 
бизнеса, сколько наведение 
порядка в цепочке теплоснаб-
жения вплоть до конечного 
потребителя. Это позволит в 
итоге повышать эффектив-
ность систем теплоснабжения. 
Он также сообщил, что в 2018 
году в регионах своего при-
сутствия компания направила 
на обновление теплосетевого 
комплекса и генерирующих 
мощностей 5,5 млрд. рублей.

ПАО «Квадра» приняло 
в концессию ряд объектов 
имущественного комплекса 
МКП «Воронежтеплосеть». В 
рамках соглашения компания 
инвестирует в обновление 
теплосетевого комплекса Во-
ронежа 3,65 млрд. рублей. Из 
них около 2 млрд. рублей будет 
направлено на реконструкцию 
сетей, около 1,5 млрд. – на 
реконструкцию оборудования 
ЦТП и котельных.

Ещё  
один шаг

Концессионный 
проект – не 

столько расширение 
бизнеса, сколько наве-
дение порядка в це-
почке теплоснабжения 
вплоть до конечного 
потребителя. Это позво-
лит в итоге повышать 
эффективность систем 
теплоснабжения.

анатолий ХрусталЁВ
г. Воронеж

Демонстрация роскоши  
соседствует с нуждой

Экономическая статистика 
свидетельствует: разрыв меж-
ду десятью процентами самых 
бедных и десятью процентами 
самых обеспеченных достиг в 
России 15-кратной величины, 
читаем в «Российской газете». 

Международная практика 
показывает, что наилучшее 
самочувствие общество имеет, 
когда этот разрыв – от пяти до 
восьми раз. Если эта цифра 
увеличивается, как сейчас в 
России, у людей возникает 
ощущение несправедливо-
сти. А это ведёт к росту со-
циальной напряженности, к 
демотивации труда и, в конце 
концов, к дестабилизации 
общества.

Своим мнением на этот 
счёт в газете делится социо-
лог, философ, кандидат фило-
софских наук, профессор 
Московской Высшей школы 
социальных и экономиче-
ских наук Григорий Юдин: 
«Экономическое неравенство 
становится проблемой по 
двум причинам. Во-первых, 
в какой-то момент неравен-
ство становится невозможно 
оправдать. Посмотрите на 
тот образ жизни, который 
позволяет себе сегодняшняя 
российская элита, – с демон-
стративной роскошью, всеми 
этими виллами, яхтами и 
дорогими автомобилями, ко-
торые буквально соседствуют 
с нуждой и даже нищетой. По-
вседневная озлобленность – 
во многом именно из-за этого. 

А во-вторых, имущественное 
неравенство плохо тем, что 
оно в какой-то момент начи-
нает перетекать в неравенство 
политическое. Вот это более 

серьёзная проблема. И здесь 
задача состоит в том, чтобы 
отстаивать право граждан на 
самоуправление.
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Корни повседневной озлобленности
аналитика | В России, согласно исследованиям Института социально-экономического развития 
территорий РАН, за последние 30 лет совокупные реальные доходы более 57 миллионов 
низкообеспеченных россиян упали на 20 процентов
у 40 процентов людей со средними доходами (поч-
ти 46 миллионов человек) они выросли лишь на 15 
процентов, в то время как верхний один процент 
стал жить в десятки раз лучше. К столетию рево-
люции 1917 года неравенство вернулось к уровню 
1905 года. Причём, констатирует aif.ru, на десять 
процентов самых богатых граждан россии прихо-
дится больше половины всех доходов. 

Валерий ВалентиноВ

На территории штурмового 
авиационного полка Восточно-
го военного округа в посёлке 
Черниговка Приморского края 
состоялась церемония откры-
тия мемориального бюста Героя 
России лётчика Романа Фили-
пова, сообщает пресс-служба 
ТОФ.

Мемориал открыли ко-
мандующий 11-й армии ВВС 
и ПВО Восточного военного 
округа Владимир Кравченко, 
командир части и губернатор 

края, после чего собравшиеся 
возложили венки и цветы. 
Память героя пришли почтить 
юнармейцы и воспитанники 
патриотических клубов.

По завершении траурного 
митинга личный состав авиа-
полка прошел торжественным 
маршем. Затем в воздух под-
нялись самолёты Су-25СМ, 
Су-24, МиГ-31Бм, Су-35 и 
звено вертолётов Ка-52. Пи-
лотажная группа «Соколы 
России» показала фигуры 
высшего пилотажа для всех 
собравшихся.

Воздали  
почести Герою 
Бюст погибшего в Сирии лётчика гвардии майора 
романа Филипова, родившегося в Воронеже, откры-
ли в Приморье. 
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спраВКа «Коммуны»
майор роман ФилипоВ погиб 3 февраля 2018 года в си-
рии при выполнении служебного долга. Во время облёта зоны 
деэскалации в провинции Идлиб самолёт су-25, которым 
управлял лётчик, был сбит из ПЗРК участниками незаконных 
бандформирований. майор Филипов катапультировался 
и приземлился на территории, подконтрольной боевикам. 
Лётчик до последнего вёл неравный бой с противником, и при 
приближении врага на минимальное расстояние подорвал 
себя гранатой.

В почётном карауле воины Восточного военного округа.



Алексей ПЕТРОВ

Напомним, что в ноябре 
2018 года председатель Во-
ронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов дал пору-
чение депутатскому корпусу 
регионального парламента про-
работать тему законодатель-
ного решения ряда вопросов, 
возникших при реализации 
проекта платных парковок в 
Воронеже. Широкий обще-
ственный резонанс вызвало 
появление платных парковок 
не только на центральных ули-
цах, но и на внутриквартальных 
проездах, расположенных не-
посредственно вблизи социаль-
ных учреждений.

– Воронежской областной 
Думой было инициировано 
широкое общественное обсуж-
дение вопроса на нескольких 
площадках, проведены со-
вещания, встречи депутатов с 
должностными лицами, пред-
ставителями общественности, 
экспертами. Проанализирована 
ситуация в целом. Результатом 
всего этого стала разработка 
облдумой соответствующего 
законопроекта, – рассказал 
председатель Воронежской 
областной Думы Владимир 
Нетёсов.

17 декабря 2018 года на 
39-м заседании депутаты Во-
ронежской облдумы приняли 

в первом чтении Закон «О 
регулировании отдельных от-
ношений в сфере организации 
дорожного движения в Воро-
нежской области и признании 
утратившими силу некоторых 
законодательных актов (поло-
жений законодательных актов) 
Воронежской области».

– Необходимость законода-
тельного регулирования этой 
сферы вызвана общественным 
резонансом, а также измене-
ниями в федеральном законо-
дательстве. Разработанный в 
парламенте законопроект во 

многом должен снять остроту 
ситуации, регламентировать 
ряд спорных моментов, – отме-
тил председатель Воронежской 
областной Думы Владимир 
Нетёсов.

Все предложенные поправ-
ки после принятия документа 

в первом чтении носили редак-
ционный характер. 31 января 
на 40-м заседании Воронеж-
ской областной Думы депута-
ты приняли закон во втором 
окончательном чтении.

Председатель Воронежской 
областной Думы Владимир 

Нетёсов озвучил основные 
параметры закона.

– Время бесплатной пар-
ковки на территориях, непо-
средственно прилегающих 
к школам, детским садам, а 
также учреждениям государ-
ственного и муниципального 
здравоохранения, установле-
но в размере одного часа с мо-
мента въезда на парковочное 
место. Узаконено бесплатное 
пользование парковочными 
местами в будние дни с 19.00 
до 8.00 (ранее парковки в 
центре Воронежа работали 
бесплатно с 20.00 до 8.00). В 
выходные и нерабочие празд-
ничные дни – круглосуточно, 

– сообщил Владимир Не-
тёсов.

Также согласно закону на 
каждой стоянке, в том числе 
около объектов социальной, 
инженерной и транспортной 
инфраструктур, мест отдыха, 
должно выделяться не менее 
10 процентов мест для бесплат-
ной парковки транспортных 
средств, управляемых инвали-
дами. Выделены территории, 
на которых платные парковки 
запрещены – это дворы много-
квартирных домов.

Расширен список льготни-
ков при пользовании платными 
парковками. Бесплатная пар-
ковка предусмотрена в отно-

шении транспортных средств, 
зарегистрированных на участ-
ников Великой Отечествен-
ной войны, бывших узников 
(включая несовершеннолетних 
узников), ветеранов боевых 
действий (из числа военно-
служащих) (одно транспортное 
средство на человека).

Кроме того, законом уста-
навливается, что право бес-
платного пользования платной 
парковкой предоставляется в 
отношении транспорта (одно 
транспортное средство на че-
ловека), зарегистрированного 
на одного члена многодетной 
семьи, наделенной таким ста-
тусом в соответствии с регио-
нальным законодательством. 
То есть это семья, имеющая 
трех и более детей в возрас-
те до 18 лет. В ее составе не 
учитываются дети на полном 
гособеспечении в специализи-
рованных учреждениях; дети, 
отбывающие наказание в ме-
стах лишения свободы; дети, в 
отношении которых родители 
лишены родительских прав 
и т.д.

Бесплатной парковка так-
же будет для транспортных 
средств, принадлежащих ор-
ганам федеральной фельдъ-
егерской связи, организациям 
федеральной почтовой свя-
зи, используемых в связи со 
служебной необходимостью, 
транспортных средств орга-
низаций, которые непосред-
ственно используются в целях 
устранения возникших аварий-
ных ситуаций (водо-, тепло-, 
электро- и газоснабжение), а 
также для электромобилей.
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У карты области
Грибановский район С учётом мнения общественности

В областной Думе | Депутаты Воронежской областной Думы 31 января утвердили  
новый порядок организации и работы платных парковок на территории региона
Закон «О регулировании отдельных отношений 
в сфере организации дорожного движения в 
Воронежской области и признании утратившими 
силу некоторых законодательных актов (положений 
законодательных актов) Воронежской области» 
утвержден большинством голосов.

Трудом завоёванное признание
Юбилейный день рождения отметил Иван Андреевич Терских.

С девяностолетием ветерана грибановца поздравили 
глава района Светлана Ширинкина и заместитель главы 
администрации Дмитрий Шевела. В 2017 году решением 
Совета народных депутатов Ивану Андреевичу Терских 
присвоено звание почётный гражданин Грибановского му-
ниципального района. Трудовую деятельность он начал в 
1942 году в колхозе «Авангард». Работал плугочистом, па-
харем, пастухом. В 1949 году после окончания техникума 
был направлен на Грибановский сахкомбинат, где вначале 
трудился помощником теплотехника, а потом возглавлял 
первичную комсомольскую организацию. 

Особенно ярко организаторские способности и ак-
тивная жизненная позиция Терских проявились в годы 
работы на Грибановском машиностроительном заводе. 
А ещё он неоднократно избирался депутатом районного 
Совета народных депутатов. В 1971 году был избран 
заместителем председателя райисполкома. Руководи-
тели района пожелали юбиляру здоровья, оптимизма и 
долголетия.

Укрепили пожарную часть
Перед самым Новым годом пожарные из села Листопадовка 
получили грузовик-вездеход «Урал-4320», который вмещает 
6,5 куба воды. Он солидно укрепил материальную часть 
листопадовских огнеборцев.

Новый пожарный автомобиль поступил в ПЧ №80, 
где уже есть две пожарные машины ЗИЛ-31 ёмкостью 
цистерны по 2,3 куба.

– Раньше большие пожары без помощи других частей 
было невозможно затушить. Теперь сможем самостоятель-
но. Мы выезжаем в год по 100-120 раз на пожары и воз-
горания в нашем районе и соседних. В 2017 году создали 
газодымозащитную службу с необходимым оснащением. 
Теперь бойцы могут заходить в любое помещение, чтобы 
спасти людей. Сегодня в части несут службу 22 человека, 
– рассказал начальник части Вячеслав Данилов.

Из областного бюджета на покупку автомобиля вы-
делили шесть миллионов рублей. На строительство бокса 
с электричеством и отоплением для «Урала» спонсоры 
выделили 640 тысяч рублей. На эти деньги купили строй-
материалы, а монтажные работы пожарные выполнили 
своими силами.

ПЧ №80 в Листопадовке открыли в декабре 2010 года. 
Она обслуживает 17 населённых пунктов.

Помогли храму
По инициативе Богоявленского прихода и при информационной 
поддержке администрации района прошла акция «Помоги 
храму», в ходе которой на ремонт кровли собрали 45 тысяч 
рублей.

В престольный праздник Богоявления благочинный 
Грибановского церковного округа призвал верующих 
оказать посильную помощь в ремонте храма, который 
является архитектурным украшением Грибановки.

Со сцены Дома культуры со словами архипастырского 
назидания и поздравления с престольным праздником 
храма к грибановцам обратился глава Борисоглебской 
епархии, епископ Сергий. С приветственным словом вы-
ступили благочинный Грибановского церковного округа, 
настоятель Богоявленского храма протоиерей Петр 
Яриков.

Музыкальным подарком для всех участников благотво-
рительной акции стало выступление хора Богоявленского 
храма и воспитанников местной воскресной школы.

Турнир памяти Валерия Веретелкина
В Грибановском прошёл шестнадцатый открытый Кубок 
по волейболу в память о прославленном тренере Валерии 
Веретелкине.

Кроме команды хозяев в соревнованиях приняли 
участие волейболистки из Новохопёрска и Балашова. По-
бедителями турнира стали спортсмены из Грибановского, 
балашовцы заняли второе место. Третье – новохопёрцы. 

Валерий Веретелкин с 1995 года работал преподава-
телем физкультуры в школе № 3. Затем был тренером по 
волейболу в грибановской спортивной школе. Возродил 
женский волейбол в районе. Со своими воспитанниками 
неоднократно становился победителем и призёром област-
ных и районных соревнований по волейболу. Чемпионом 
первых сельских летних игр в волейбольном турнире среди 
женских команд 2002 года в посёлке Анна. Трагически 
погиб 25 января 2003 года.

Ещё одна ступень к успеху
Грибановские танцоры стали лауреатами международного 
конкурса «Ступень к успеху».

Ансамбль «Звёздный» получил диплом III степени. 
Конкурс проходил в январе в Сочи. Коллектив Центра 
культуры и досуга «Мир» в номинации «Современный 
танец» представил хореографические композиции «Па-
пуасы» и «Миньоны».

– Ребята выступили достойно, и могу с уверенностью 
сказать, что они побывали на настоящем празднике. Для 
ансамбля эта поездка – возможность показать творческие 
способности, а также знакомство и обмен опытом с кол-
лективами из других городов. Это даёт толчок к новым 
достижениям, – рассказала руководитель ансамбля Алла 
Молдованова. 

В номинации «Современный танец» выступило около 
восьмидесяти коллективов из разных уголков страны. 
Грибановцы оказались единственными представителями 
Воронежской области.

Сообщения подготовили  
Олеся ПлОхОва и валерий КазанОв.

Новый ЗИЛ-31 принимают листопадовские огнеборцы.

Лауреат международного конкурса ансамбль «Звёздный».

Необходимость законодательного 
регулирования этой сферы вызвана 
общественным резонансом, а 

также изменениями в федеральном 
законодательстве. Разработанный в 
парламенте законопроект во многом 
должен снять остроту ситуации, 
регламентировать ряд спорных моментов, 
– отметил председатель Воронежской 
областной Думы Владимир НЕТёсОВ.

– Роман Викторович, по-
здравляем вас с избранием на 
должность председателя прав-
ления Союза дорожных орга-
низаций Воронежской области. 
Вы успешный руководитель в 
дорожной отрасли и решились 
ещё возглавить общественную 
организацию. Прямо спросим: 
зачем вам дополнительная на-
грузка?

– Прямо и отвечу: чтобы 
дорожная отрасль стала одной 
из лучших. Дорожные органи-
зации должны максимально 
развиваться. Даже несмотря 
на экономические трудности и 
разные сложности, всегда были 
и остаются резервы для разви-
тия. Не открою Америку если 
скажу, что небольшие органи-
зации должны расти, а круп-
ные – обновляться, осваивать 
новые технологии. В Союзе се-
годня 29 дорожных организа-
ций. Просьбу одной компании 
можно и не услышать, а 29 уже 
не проигнорируешь. Хотелось, 
чтобы и мы, объединённые 
вместе, успешно выполняли 
поставленные задачи, сдавали 
объекты в срок и качественно. 
И жители Воронежской обла-
сти были бы довольны работой 
дорожников. 

– Стать лучшими – это 
прямо наполеоновские планы. 
Роман Викторович, а какие 
первоочередные цели и зада-
чи ставите вы перед собой и 
Союзом дорожников. Что может 
быть реализовано в ближайшей 
перспективе? 

– Наверное, наполеонов-
ские планы (улыбается). Ну 
а если серьёзно, то, как я 
уже говорил, среди перво-
степенных – задача сплотить 
дорожников. В составе Союза 
90 процентов дорожных ком-
паний региона. Так что можно 
смело сказать, что СДО высту-
пает ретранслятором проблем 
отрасли на 100 процентов. 
Власть понимает и во многом 
поддерживает нас. Вместе 
с департаментом дорожной 
деятельности и управлением 
дорожного хозяйства адми-

нистрации городского округа 
город Воронеж сообща решаем 
вопросы по ценообразова-
нию дорожно-строительных 
материалов, занимаемся про-
блемами содержания автомо-
бильных дорог.

Сегодня считаю необхо-

димым вернуть хотя бы ча-
стичное авансирование в кон-
тракты на выполнение работ 
по ремонту и капитальному 
ремонту автомобильных дорог. 
Тогда подрядной организации 
не нужно будет брать кредит 
для исполнения контракта, 
и освободившиеся денежные 
средства дорожники смогут 
направить на приобретение 
новой техники.

Убеждён, что в Союзе долж-
ны быть не только дорожники, 
но и те, кто постоянно с нами 
взаимодействует. Наши дело-
вые партнёры: проектировщи-
ки, поставщики материалов, 
оборудования, спецтехники. 
Вместе на единой площадке 
мы могли бы решать насущные 
вопросы максимально просто и 
в короткие сроки.

– Союз дорожных органи-
заций существует не так давно. 
Как вы считаете, состоялась ли 
эта организация? Кроме того, 
мы не можем обойти стороной 
и вопрос о вашем предшествен-
нике Анатолии Владимировиче 
Глагольеве. Чем он теперь за-
нимается?

– Анатолий Владимирович 
далеко от нас не ушёл, он стал 
моим советником. Ценен его 
многолетний опыт и знания. 
Он как руководитель не про-
сто объединил людей, но и дал 
большой импульс развитию 
Союза. 

Идея начать собираться 
вместе для решения вопросов 
по строительству и ремонту до-
рог была правильной. Все эти 
годы честно стараемся делать 
дороги в Воронеже и в обла-

сти лучше. Порой сами СМИ 
рождают рассказы о каких-то 
«заговорах». На самом деле 
ничего такого нет. Дорожная 
отрасль прозрачна. Мы, как 
и все, работаем на основании 
44-го Федерального закона «О 
контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд».

Сегодня приятно констати-
ровать, что воронежцы первы-
ми в регионе пошли по пути 
консолидации усилий дорож-
ных организаций.

Признаюсь, когда Союза не 
было, дорожники друг друга 
практически не знали в лицо, 
а теперь постоянно общаются 
между собой. 

– Роман Викторович, без 
преувеличения, в Воронежской 

области вы и ваша компания 
ООО «Дорожное строитель-
ство и ремонт» у многих на 
слуху. В прошлом году вы за-
вершили один из самых мас-
штабных и вызвавших большой 
общественный резонанс до-
рожных проектов в Воронеже 
– развязку на пересечении улиц  
9 Января – Антонова-Овсеенко 
– Героев сибиряков. Скажите, 
с какими проблемами пришлось 
столкнуться вам при строитель-
стве этого крупного дорожного 
объекта?

– Основная проблема – 
отсутствие прямого взаимо-
действия проектировщиков 
со строителями и заказчика-
ми. От этого всегда страдает 
строитель-дорожник. Если 
взять ту же транспортную раз-
вязку на 9 Января, в проекте не 

было учтено многих моментов, 
что значительно осложнило 
работу дорожников. Не удиви-
тельно, что возникали разного 
рода сложности, однако по 
закону мы не имели право ме-
нять какие-то виды работ. 

Вот поэтому считаем важ-
ным, чтобы проектировщики 
тоже входили в наш Союз. 
Перед стартом проекта можем 
проектировщикам помочь, 
рассказать об определённых 
нюансах при строительстве, 
изменить один вид работ на 
другой, подсказать, как пере-
делать, используя новые тех-
нологии. Мы же активно вне-
дряем передовые технологии. 
К сожалению, из-за специфики 
работы о многих из них про-
ектировщики просто не знают. 
Вынесение этих вопросов на 

обсуждение на наших общих 
собраниях позволило бы из-
бежать многих проблемных 
моментов, неувязок и несты-
ковок на объектах дорожной 
инфраструктуры. 

– Мы всегда вспоминаем 
дорожников летом, в разгар 
ремонтных работ, но и зимой не 
забываем. Во время снегопада и 
стояния в многокилометровых 
пробках пешеходы, пассажиры, 
автомобилисты недоумевают: 
почему не справляются дорож-
ники?

– А дорожники, к слову, 
не спят: уборка идёт полным 
ходом. Если снегопад 24 часа 
в сутки, то убрать снег везде 
и сразу, сколько бы людей и 
техники ни было задействова-
но, практически невозможно. 
На это потребуется время. 
Справедливости ради надо 
сказать, что в Воронеже было 
закуплено большое количество 
дорожной техники, которая 
работает круглосуточно. По 
области также на 30-40 процен-
тов увеличилось количество 
техники. Всё больше внимания 
дорожниками уделяется убор-
ке тротуаров.

– Роман Викторович, скажи-
те, насколько эффективно будут 
использоваться силы дорожных 
организаций Союза в решении 
задач дорожно-транспортной 
отрасли региона в 2019 году?

– Пользуясь случаем, через 
вашу газету хочу поблагода-
рить дорожников за добросо-
вестный труд в эту заснежен-
ную зиму. Осадков выпало в 
полтора раза больше нормы. 
Но дорожники исправно вы-
полняют свои обязательства. 

Не так давно у нас в Союзе 
родилась интересная идея. На 
нашем сайте sdo36.ru открыть 
новую информационную пло-

щадку, которая позволит опе-
ративно организовать про-
цесс сдачи в аренду техники в 
дорожно-строительный сезон. 
У каждой дорожной компании, 
входящей в Союз, появится 
персональная страница на 
сайте, где будет указана до-
ступность дорожной техники, 
её цена на определённую дату. 
Информация будет постоянно 
обновляться. Таким образом, 
дорожники получат возмож-
ность быстрого решения во-
проса с арендой, станет доступ-
ной полноценная информация 
о дорожно-строительной тех-
нике. Воспользоваться данной 
услугой смогут только члены 
Союза дорожных организаций, 
которые согласились, что эта 
идея взаимопомощи нужна и 
своевременна.

В этом году работы для 
дорожников будет предоста-
точно как в муниципальных 
районах, так и в областном 
центре. Продолжается реали-
зация программы комплекс-
ного развития транспортной 
инфраструктуры Воронежской 
городской агломерации в рам-
ках приоритетного проекта РФ 
«Безопасные и качественные 
дороги». В 2019 году на финан-
совое обеспечение программы 
БКД из федерального, област-
ного и местного бюджетов в 
общей сложности выделяется 
около 3,9 миллиарда рублей. 
Основная ставка по Воронежу 
делается на путепроводы. Про-
рабатывается первый этап про-
екта по реконструкции транс-
портной развязки на пересе-
чении Ленинского проспекта 
и улицы Остужева, созданию 
современной шестиполосной 
магистрали.

Беседу вела  
Галина РОхМИн.

Роман ДЕЕВ: 

Мы открыты к диалогу и сотрудничеству
Из первых рук | Союз дорожных организаций должен объединить не только дорожников, но и тех, кто постоянно с нами 
взаимодействует: проектировщиков, поставщиков материалов, оборудования, спецтехники, – считает руководитель организации
На итоговом собрании Союза дорожных организаций 
Воронежской области в конце декабря 2018 года 
председателем правления был избран генеральный 
директор ООО «Дорожное строительство и ремонт» 
Роман ДЕЕВ. Поблагодарив участников собрания за 
доверие, Роман Деев подчеркнул, что предлагает все 
стоящие перед Союзом задачи решать сообща, ведь 
только так можно добиться нужного результата. 
В интервью «Коммуне» новый глава региональной 
общественной организации рассказал о стоящих 
перед Союзом задачах, новых идеях, проблемах и 
достижениях дорожников.

ЯзыкОм цИфР
Общая протяжённость автомобильных дорог в Воронежской 

области составляет 30714,9 км: федерального значения – 832,1 
км; регионального и межмуниципального значения – 8901,8км; 
местного значения – 19440 км.

В рамках реализации национального проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги» запланирован ремонт 302 
км региональных дорог и 25 км улиц г.Воронежа. Финансирова-
ние названных мероприятий составит более 3,9 млрд рублей из 
федерального и регионального бюджетов.

В 2019 году общий объём субсидий, направляемых на до-
рожную деятельность в муниципальные районы и городские округа 
Воронежской области (за исключением г. Воронежа), составит 
2,1 млрд рублей.

 В рамках программы по устойчивому развитию сельских 
территорий будет построено и реконструировано шесть автомо-
бильных дорог общей протяжённостью 25,23 км на сумму 450,2 
млн рублей.

Роман Викторович Деев родился в городе 
Воронеже в 1977 году. С 1994 по 1999 год 
учился в Воронежской государственной 

архитектурно-строительной академии, получил 
диплом инженера-строителя по специальности 
«автомобильные дороги и аэродромы». Трудовую 
деятельность начинал в с.Новая Усмань Воронежской 
области в «Дорожно-строительной фирме №3» 
(филиале ОАО «Дорстрой») дорожным рабочим 
4-го разряда, мастером участка асфальтобетонного 
покрытия. С 2002 по 2004 год – прораб участка 
асфальтобетонного покрытия ЗАО «ИЛАН-Л»  
в г.Сафоново Смоленской области. 

В должности генерального директора ООО 
«Дорожное строительство и ремонт» работает  
12 лет. Компания находится в г.Воронеже и имеет 
опыт работы в строительстве автомобильных дорог, 
транспортных развязок, цементобетонных покрытий  
к НВ АЭС-2, Курской АЭС-2.
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Видимая причина – это сни-
жение поголовья скота и его 

продуктивности в хозяйствах 
населения, но главные при-
чины и факторы лежат глубже. 
Данные сельскохозяйствен-
ной переписи показывают, что 
поголовье крупного рогатого 
скота в хозяйствах населения 
уменьшается катастрофически. 
Например, поголовье крупно-
го рогатого скота за период с 
2011-го по 2018 год снизилось 
со 148,5 до 123,3 тысячи голов, 
в том числе коров с 67,9 до 40,4 
тысячи. За тот же период по-
головье свиней упало с 224,3 до 
29,8 тысячи голов, или более 
чем в семь (!) раз.

Особенно неприглядная 
картина предстает перед анали-
тиком, когда рассматриваешь 
данные переписи по районам 
области. Оказывается, что 92 
процента личных подсобных 
хозяйств, а это 448 тысяч, не 
имеют крупного рогатого ско-
та. Такое характерно в первую 
очередь для Новоусманского, 
Рамонского, Лискинского, 
Семилукского и ряда других 
районов. Если рассмотреть 
данные о поголовье коров в 
районах, то окажется, что в лич-
ных хозяйствах десяти районов 
области числится всего лишь 
до тысячи голов на весь район: 
в Верхнехавском всего лишь 
377 голов, Каширском – 418, 
Рамонском – 407. Больше ты-
сячи поголовья имеется в 16 
районах, и чуть больше двух – в 
пяти районах.

Что такое тысяча коров на 
район, в котором 20-30 насе-
ленных пунктов, из которых 
половина крупных сел? Это 
не больше тридцати – сорока 
голов на село, где проживает 
больше тысячи человек насе-
ления в каждом. Это средние 
данные. А есть поселения, где 
вообще единицы голов коров. 
При таком положении вряд ли 
удастся отведать деревенского 
молочка там, где его раньше 
предлагали пить вместо воды 
любому нуждающемуся на-
питься. Вот и приходится се-
лянам покупать порошковое 
молоко в пакетах, польза ко-
торого для здоровья зачастую 
сомнительна.

Фактически наблюдается 
недобросовестная конкурен-
ция, проще говоря, монополи-
стический захват рынка со сто-
роны крупных компаний при 
мизерном участии фермерских 
хозяйств. Торговля привозным 
молоком в магазинах и с колес 
отучила крестьянина держать 
корову в его хозяйстве. Зачем 
трудиться, заморачиваться, 
когда можно купить в авто-
лавке у порога своего дома? 
Это одна из внешних причин 
уменьшения поголовья коров в 
личных подсобных хозяйствах, 
и она не единственная.

Вторая причина – старе-
ние сельского населения 

и связанные с этим трудности 
заготовки кормов. Пожилым 
людям трудно заготовить не-
сколько тонн сена корове на 
зиму, трудно привезти эти 
корма с лугов и неудобий. Не-
маловажная проблема – нанять 
пастуха в селе, где осталось 
всего два-три десятка коров, 
рассредоточенных по домам, 
далеко расположенных друг от 
друга (на протяжении 3-4 кило-
метров сельской застройки). 

Имеются и другие причины, 
но так или иначе, а снижение 
поголовья скота влечет за со-
бой долгосрочные отрица-
тельные изменения в развитии 
сельского хозяйства и сельской 
территории.

Из-за недостаточного по-
головья крупного рогатого 
скота в области не использу-
ется около 170 тысяч гектаров 
сельхозугодий. Главная их 
часть – пастбища и сенокосы. 
По этой же причине часть зем-
ли, принадлежащей личным 
подсобным хозяйствам, тоже 
оказалась заброшенной, её 
площадь по области составляет 
13 тысяч гектаров. Особенно 
высок процент заброшенных 
земель в Таловском (20,3 про-
цента), Бобровском – (18,5), 
Грибановском – (18,5 процен-
та) районах.

Сосредоточение поголовья 
крупного рогатого скота на 

крупных комплексах препят-
ствует равномерному и повсе-
местному внесению органики 
на поля. Да, вокруг мегаферм 
возможно внесение в землю на-
воза, а на остальной громадной 
территории области, где лик-
видированы фермы, никакого 
внесения нет. Чтобы вносить 
навоз в требуемом количестве 
(6-8 тонн на гектар пашни), 
необходимо повсеместно иметь 
фермы, правильные севооборо-
ты (навоз вносится в чистый 
пар), специальные мехотряды 
по внесению органики, как это 
было раньше. Увы, многого из 
этого теперь нет.

Годами и веками доказано, 
что без внесения органики не-
возможно восстановить утра-
ченное плодородие почвы. 
Именно утраченное, поскольку 
с урожаями в течение длитель-
ного времени ежегодно выно-
сятся питательные вещества из 
почвы, нарушается баланс меж-

ду расходными и приходными 
статьями органической части 
почв, уменьшается содержание 
в них гумуса, происходит агро-
физическая и биологическая 
деградация черноземов.

Об этой деградации почв 
уже  давно  бьют тревогу 
ученые-почвоведы. По данным 
агрохимцентра Воронежской 
области, средневзвешенное 
содержание гумуса в почвах 
районов Воронежской области 
в 1991-1995 годах составляло 
5,64 процента. В последние 
годы такие обследования не 
проводились, и следует ожи-
дать еще более низкого содер-
жания гумуса в почвах области, 
ибо применение минеральных 
удобрений только усиливает 
этот процесс. В нашей зоне к 
тому же растет и смываемость 
черноземов.

Отрицательную роль в сни-
жении былой мощи черноземов 
сыграл человек, его отношение 
к земле, к хозяйству на ней, в 
том числе и катастрофическое 
снижение поголовья крупного 
рогатого скота и связанное 
с ним уменьшение внесения 
органики в почву. Вот почему 
в народе сложилось мудрое 
мнение: корова – основа жизни, 
она – вторая мать.

Из-за снижения поголовья 
животных в годы перехода к 
рынку были потеряны десятки 
тысяч рабочих мест, что наряду 
с другими причинами не могло 
не вызвать отток рабочей силы 
из села. Как же создать хотя 
бы часть новых рабочих мест в 
условиях, когда давно разруше-
ны фермы или все еще пустуют, 
продолжая разваливаться?

Выход видится в создании 
малых производственных 

кооперативов в животновод-
стве, прежде всего, в молоч-
ной отрасли. Для создания 
таких кооперативов не тре-
буется крупных капитальных 
вложений, поэтому их проще 
организовать. Коровы могут 
содержаться на подворьях 
членов кооператива, которым 
придется сложиться и потра-
титься на покупку небольшого, 
и скорее всего, бывшего в упо-
треблении трактора, косилки, 
пресс-подборщика. Часть этой 
техники может быть в наличии 
у некоторых членов кооперати-
ва. Смысл создания коопера-
тива в том, чтобы обеспечить 
заготовку кормов для личного 

подворья. Наш социологиче-
ский анкетный опрос показы-
вает, что часть пенсионеров 
хотела бы держать корову, но 
не хватает сил заготовить для 
неё корма. 

На развитие сельских тер-
риторий направлена феде-
ральная целевая программа 
«Устойчивое развитие сельских 
территорий на 2014-2017 годы 
и на период до 2020 года». К 
сожалению, по России в ней 
участвуют только 28,8 про-
цента сельских поселений и 
4,9 процента сельских населен-
ных пунктов. В Центральном 
федеральном округе – 23,6 и 
2 процента соответственно. 
Между тем без участия го-
сударства, без социального 
партнерства с местными пред-
принимателями, без граждан-
ской инициативы проблемы не 
решить. Недостаточно помощи 
только агропромышленному 
комплексу. Такая помощь на-

правлена на развитие отрасли, 
но не решает проблем сельских 
территорий.

Помощь государства требу-
ется на предотвращение даль-
нейшего разрушения социаль-
ной и инженерной инфраструк-
туры села, её возрождение и 
развитие. Необходимо принять 
меры по улучшению дорожной 
сети, развитию газификации и 
телефонизации села, водоснаб-
жения сельских поселений. 
Нужно обеспечить доступность 
социальных благ в области 
медицинского обслуживания 
и общего образования, не до-
пускать дальнейшего закрытия 
малокомплектных школ, до-
школьных учреждений, сель-
ских фельдшерско-акушерских 
пунктов, больниц.

Деревню спасет развитие 
малых форм хозяйствования 
на основе кооперирования с 
потребительской кооперацией, 
предприятиями переработ-
ки, крупными действующими 
предприятиями, у которых 
отлажены каналы реализации 
молока, мяса, овощей, картофе-

ля, фруктов и т. п. Закреплению 
рабочей силы на селе поможет 
развитие промыслов, пред-
приятий переработки сельской 
продукции (пекарни, сыровар-
ни, маслобойни).

Развитие животноводче-
ских кооперативов не про-

тиворечит государственной 
программе развития крупных 
агрохолдингов с их мегафер-
мами, а дополняет её. Увели-
чение объемов производства 
животноводческой продукции 
за счет ввода в действие новых 
крупных предприятий требует 
огромных капиталовложений, 
которые в условиях периоди-
ческих кризисов в экономике 
и сложного международного 
положения страны получить из 
бюджета очень сложно. Малые 
предприятия позволят лучше 
использовать луга, пастби-
ща, сохранить деревенский 
образ жизни. Поддержание 

кооперативов и промыслов 
не влечет за собой больших 
капиталовложений, а зачастую 
они не требуются совсем. Роль 
государства заключается в вы-
боре наиболее целесообразных 
форм кооперации малых форм 
хозяйствования с крупными, 
то есть в создании социально 
ориентированных кластеров 
на селе. Для формирования 
таких кластеров необходима 
инициатива органов власти. 
Без их организующей роли 
развитие кооперативных связей 
в сложившейся ситуации прак-
тически невозможно. Нужна 
согласованность всех органов 
власти, управляющих сель-
ским развитием, распределение 
между ними полномочий и от-
ветственности.

Существующая модель 
управления сельским разви-
тием носит преимущественно 
отраслевой характер. Для по-
вышения её эффективности 
целесообразно инициировать 
переход на территориальную 
модель развития села. Для 
этого необходимо значительно 

повысить роль местного са-
моуправления на селе. Сегодня 
же вследствие централизован-
ного характера межбюджетных 
отношений и недостаточно-
го развития сельской эконо-
мики в бюджетах большин-
ства сельских поселений не 
предусматриваются средства 
на социально-экономическое 
развитие территорий, а часто 
средств не хватает даже на 
поддержание существующей 
социальной и инженерной ин-
фраструктуры. Лишь немногим 
лучше обстоят дела на уровне 
муниципального района.

Надо возложить ответствен-
ность за развитие районов на их 
руководителей. Положитель-
ные сдвиги в экономике, ввод 
земель в севооборот, прирост 
населения, устойчивое разви-
тие каждого сельского поселе-
ния – вот основные критерии 
для оценки их работы. При 
этом высшая власть должна 
создавать нижестоящей соот-
ветствующие условия, не делая 
её козлом отпущения, когда 
задача поставлена, а ресурсы 
ищи где хочешь.

Где же найти средства для раз-
вития сельских территорий, 

у кого их взять? Ответов на этот 
вопрос немало. Например, дав-
но – в обществе отчетливо пони-
мают это – настала пора ввести 
прогрессивный налог на доходы 
физических лиц, а полученные 
средства направлять на перво-
очередные социальные нужды, 
в том числе и на развитие села. 
Имеются и другие источники. 
Давайте поступим так. Прежде 
всего, перестанем душить сель-
хозпроизводителя высокими 
процентами по кредитам, резать 
«ножницами» цены на сель-
скохозяйственную продукцию, 
воссоздадим уничтоженные 
сортоиспытательные станции 
и племобъединения. Активизи-
руем работу с сохранившимся 
трудоспособным населением в 
селах, где ликвидировано про-
изводство, через привлечение 
его в разного рода кооперати-
вы. Введем в практику эконо-
мические и социальные пре-
ференции семейно-трудовым 
хозяйствам в виде бесплатного 
предоставления элитного мо-
лодняка крупного рогатого 
скота. Подворья не должны 
испытывать затруднений со 
сдачей продукции государству 
по гарантированным и стиму-
лирующим ценам. Важно также 
предоставить право детям из та-
ких семей учиться в сельхозву-
зах на полном гос обеспечении, 
но с условием обязательного 
возврата в село.

Такое возможно при внима-
нии государства к деревне, при 
отчислении на поддержку агро-
прома не менее 10 процентов 
бюджетных расходов. Развитое 
село – это благополучная и 
сытая Россия.
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Поголовье крупного рогатого скота  
в хозяйствах населения уменьшается 

катастрофически. Например, поголовье 
крупного рогатого скота за период с 2011-го  
по 2018 год снизилось со 148,5 до 123,3 тысячи 
голов, в том числе коров с 67,9 до 40,4 тысячи. 

Где в деревне отведать  
деревенского молока?

веСти

Виталий ЧерНикоВ

(Продолжение. Начало в №8)

К сожалению, приходится конста-
тировать, что приходится ка-

тегорически запрещать даже пьесы 
этих авторов, на которые имеются 
рекомендательные пометки местных 
культурно-просветительных органов. 
Таковы, например, «За что его распяли» 
Рамазанова (одобрение Майкопским 
парткомом), его же «Подлец у вла-
сти» (одобрена Полторацким советом 
Худож<ественной> пропаганды). Та-
ким образом перечень запрещённых 
пьес Белой и Рамазанова, помещённых в 
прилагаемом списке, не имеет, конечно, 
ни в какой <мере?> исчерпывающего 
характера. 

<4)> Порнография. Последнее 
время в репертуаре начинают проска-
кивать сильные фарсы прежнего типа, 
культивировавшие<ся> Сабуровым. 
Приняты меры к обнаружению источ-
ников снабжения ими мест» (упомянут 
актёр и антрепренёр, который позна-
комил Россию с французским фарсом. 
Когда я уточнял в Интернете мелкие 
детали статьи, наткнулся на забавное 
письмо журналиста Власа Дорошевича 
1907 года: «Сабуров предлагает моей 
жене ангажемент. Это, как нельзя более, 
соответствует её желанию служить в 
Москве, – но она не имеет ни малейшего 
желания «переходить в фарс». Это для 
нее не имеет ни малейшего смысла. 
Она была актрисой драмы и комедии, 
имеет имя и такой же актрисой желает и 
остаться. Ей приходилось, среди других 
пьес, играть фарсы и у Корша. Но фарс 
фарсу рознь, а иные хоть и брось. У Са-
бурова именно последней категории». 
На «порнографию», впрочем, не тянет 
– скорее на предтечу Петросяна). 

Формирование новых запретитель-
ных списков не прекращалось. В 1924 
году в Борисоглебск поступил секрет-
ный циркуляр о том, что Главвреперт-
ком запрещает постановку таких пьес, 
как «Борис Савинков (Герой нашего 
времени)» Сазонова, «Роман импера-
тора (Николай II и Кшесинская)» Трах-
тенберга, «Распутин» Лунина, «Шо-
колад» Чаговца, «Катюша Маслова» 
Евдокимова (переделка романа Льва 
Толстого «Воскресение»). Июнем того 

же года датировано столь же секретное 
предупреждение из Тамбова о том, что 
«по уездам замечается тенденция к 
постановке оперы Триодина – «Князь 
Серебряный», опера, не блещущая 
музыкальными достоинствами, совер-
шенно не приемлема идеологически, так 
как содержание есть яркой агитацией 
в духе «православия, самодержавия и 
народности». В дальнейшем Главным 
репертуарным комитетом окажутся 
запрещены «Дон Жуан» Мольера и ко-
медия некоего И.И.Васильева «В погоне 
за наследством», «Дантон» Ромена Рол-
лана и пьеса Анзимирова «Кирпичики» 
– вдохновлённая, могу предположить, 
одноименной популярной песенкой. 

На окраине где-то города
Я в убогой семье родилась,
Горе мыкая, лет пятнадцати
На кирпичный завод нанялась. (…) 
На заводе том Сеньку встретила,
Лишь, бывало, заслышу гудок,
Руки вымою и бегу к нему
В мастерскую, набросив платок. 
Кажду ноченьку с ним встречалися,
Где кирпич образует проход…
Вот за Сеньку-то, за кирпичики
Полюбила я этот завод – и т.д. 

Крик сердца и ужас аборта 
В 1926 году благодаря киноперед-

вижкам жители окрестных сёл получа-
ют возможность посмотреть фильмы 
«Микробы коммунизма», «Долина 
слёз», «Остап Бандура», «Комбриг Ива-
нов», «Долюшка», «Как Петунька ездил 
к Ленину», «Кулаку в бок, бедняку 
впрок», «Похождения Октябрины», 
«Фантастическая Индия». До уездного 
центра к апрелю добрался «Броненосец 
Потёмкин». Но оказался ли этот фильм 
популярнее американских кинохитов? 
Тем более что и отечественное жанровое 
кино было представлено на экранах 
неплохо. 

В городе в январе-марте того года 
работает Украинская труппа под ру-
ководством А.П.Мельника. Выяснить 
этот факт помогли документы уезд-
ного отдела народного образования 
из фонда Р-577 ГАВО. В нескольких 
делах собраны сделанные от руки, 
порой полустёршимся от времени ка-
рандашом, наброски афиш, – видимо, 
для получения разрешения к печати в 

типографии. Увы, не всегда указано, на 
какой сцене шло представление. На-
пример, показанные 16 января комедия 
«Шельменко-денщик» и оперетта «На-
талка Полтавка», представленная 19-го 
на Вечере смеха «весёлая комедия» 
«Содом» в четырёх действиях или «из-
вестная феерия по Гоголю» «Вий», кото-
рую местный зритель имел возможность 
посетить 9 февраля («в 4-м действии 
Апофеоз – летающий гроб, змеи, дра-
коны, пауки, ведьмы и черти»). 

В городе существовало несколько 
площадок, где могли проходить кон-
церты, кинопоказы, спектакли: здание 
Товарной биржи, Пролетклуб, а порой 
и верхний этаж вокзала! Впрочем, часть 
афишных эскизов всё-таки содержат 
указание на то, что коллектив Мельника 
работал в Театре «Нардом» при Упо-
литпросвете. В редких случаях анонсы 
содержат и фамилии занятых актёров. 
В комедии «Панна штукарка» (в трёх 
действиях, соч. Волоцкого) участвова-
ли Бондаренко, Бравина, Михайлова, 
Шевченко, Кулиш, Плесеенко, Подо-
вой, Чарский, Фёдоров, хор и пять пар 
танцоров. 

В тот год в Нардоме после перерыва 
снова начали показывать фильмы – 
хотя площадки, пригодные для этого, в 
городе и так имелись. Возможно, кино 
было прибыльнее. 4 и 5 марта в Театре 
«Нардом» демонстрировалась «иду-
щая всюду с колоссальным успехом» 
«фильма», название которой кажется 
знакомым: «Кирпичики»! 

«Картину сопровождает гармонист. 
Артистка А.А.Шевченко исполнит 
песенку «Кирпичики», – сообщает 
анонс. 

«НАРОДНЫЙ ДОМ 
ТОЛЬКО ДВА ДНЯ 4-го и 5-го мая 

1926 года 
По исключительному желанию публики 

демонстрируется 
ИСТОРИЧЕСКАЯ КИНО-ДРАМА 

«МЕССАЛИНА» 
Драма в 8-ми частях. 

Картина охватывает эпоху времён 
борьбы Рима с засильем куртизанок, 

правящих Римом», – 
интриговали горожан афиши. 

Программа сеансов в Нардоме строи-
лась, по нынешним представлениям, 
причудливо. После демонстрации кино-
драмы с Гарри Пилем или Полой Негри 
на сцену выходила всё та же Украинская 
труппа и разыгрывала то водевиль, то 
оперетту, а то и вовсе второй акт какой-
нибудь пьесы (возможно, надеясь: за-
интригованный зритель придёт потом 
посмотреть спектакль целиком). 

В апреле в Нардоме показывают 
оперу и балет. Тогда театралы увидели 
«Русалку» Даргомыжского, «Демона» 
Рубинштейна. 15 мая начались гастроли 
Ленинградского ансамбля драмы и ко-
медии под управлением Н.Г.Молотова. 
Первый спектакль – «Волк». «Премиро-
ванная пьеса Л.Урванцева», как можно 
узнать из дошедшего до нас проекта 
афиши, «пользуется всюду громадным 
успехом благодаря занимательности 
сюжета и тонким психологическим 
переживаниям персонажей». Ниже из-
лагается содержание представления: 

«Пролог: На большой дороге 
– В Москве – бездомные 
– В родном краю через 20 лет 
– Крик сердца 
– На свободу». 

(Продолжение следует).

Ещё один «Кирпичик» в стене 
Поиски и находки | В Борисоглебске в 1920 годы существовало несколько концертных площадок

Cреди показанных в городе фильмов 
– шедевр Эдуарда Иогансона  

и Фридриха Эрмлера.

КрАеведеНие

Решения в пользу 
потребителей
Специалисты 
территориального 
отдела Управления 
Роспотребнадзора по 
Воронежской области в 
Аннинском, Бутурлиновском, 
Таловском, Эртильском 
районах в прошлом году 
для дачи заключений по 
гражданским делам приняли 
участие в четырёх судебных 
заседаниях по искам 
потребителей.

В том числе в сфере предо-
ставления финансовых услуг, 
услуг связи и транспортных 
услуг, по которым судебные 
органы вынесли решения в 
пользу потребителей. Взы-
скано 294,5 тысячи рублей, 
включая компенсации мо-
рального вреда в сумме двух 
тысяч рублей, информирует 
надзорное ведомство.

Ответили  
на финансовые 
вопросы 
В воронежской школе 
№101 преподаватели и 
сотрудники инженерно-
экономического факультета 
ВГТУ организовали «Неделю 
экономических знаний». 

Состоявшиеся в эти дни 
мероприятия были при-
званы помочь развитию 
интереса ребят к изучению 
экономики, становлению их 
активной жизненной пози-
ции, сплочению и развитию 
ученических коллективов. 
Программа включала кон-
курс рисунка «Деньги от 
А до Я: деньги будущего, 
деньги настоящего» для 
учащихся 1-4-х классов, 
фотоконкурс «Юный фи-
нансист» для воспитанни-
ков 5-7-х, экономическую 
игру «Семь королевств» для 
восьми-девятиклассников. 
Более старшие ребята могли 
послушать лекцию «Основы 
цифровой экономики». 

Анатолий Круглов, 
василий Черноусов. 

Исповедь, 
пронзающая 
душу
Внук рассказал о боевой и трагической 
судьбе своего деда-красноармейца
Этот внук – известный воронежский журналист, 
редактор газеты «Воронежские крылья» 
Александр Коробанов. А его дед – красноармеец 
647-й стрелкового полка 216-й стрелковой 
дивизии Степан Тимофеевич Попов. Изданная 
в Тамбове скромным тиражом 151-страничная 
небольшого формата книга называется «Харьков 
– Ворошиловград – Гёрлиц. Из хроники боёв 
Красной Армии летом 1942 года». 

Анатолий ХрУСТАЛЁВ
г. воронеж

Пусть вас  не  смущает 
эта неброскость названия. 
За ним кроется щемяще-
пронзительная исповедь внука 
о чувствах и мыслях, которые 
вызвала судьба деда. Тот про-
шёл с боями фронтовыми 
дорогами от Харькова до Во-
рошиловграда, ошибочно был 
«похоронен» в братской моги-
ле и погиб в аду нацистского 
шталага VIII А в Гёрлице (Гер-
мания). Личностный аспект 
позволил автору говорить о 
сокровенном. И потому итог 
поисковой работы краеведа 
эмоционально окрасил хро-
нику войны. Трогательно и то, что автор посвятил книгу 
своей маме – Марии Степановне Коробановой (Поповой) 
и всем детям войны.

Очевидно, что автора к работе подвигла мысль, выска-
занная им в книге: «…летопись войны невозможно считать 
полной, пока не воссоздан ратный путь каждого воина». 
На мой взгляд, многое во всем творчестве Александра 
Коробанова определяется тем, что он – родом из СССР, из 
того самого времени, когда кощунственной выглядела даже 
сама мысль подвергать сомнению величие совершённого 
советским народом подвига в годы Великой Отечествен-
ной войны, Победы и святость его жертвенности во имя 
Родины.

Нет сомнения, что 
сквозная тема творче-
ства Александра Коро-
банова – это тема па-
триотизма. Раскрывая 
её, он копает до корней 
таких понятий, как Ро-
дина, правда, совесть 
и справедливость, и 
страстно защищает 
их от искажений. Что 
очень ярко прояви-
лось, к примеру, в его 
книге «Русский ру-
беж», изданной в Во-
ронеже в 2013 году. 

Вот и в новой книге он раскрывает эту тему не в каких-то 
абстрактных понятиях, а в таких убедительных деталях и 
на таких фактах, которые мог добыть только дотошный 
краевед с чёткими нравственными принципами. Убеди-
тельности хронике боёв, в которых принимал участие дед 
Александра Коробанова, добавляют фотографии бойцов 
и их командиров, документов и карт, а также ссылка на 
183 источника информации. Поэтому слово Коробанова 
и звучит весомо. 

Внимание читателей Воронежской области привлечёт 
в сборнике хроника восстановления Советской власти 
в Борисоглебске в кровавых боях Гражданской войны, 
обстрелов в годы Великой Отечественной железнодорож-
ного узла Поворино. А харьковчане склонят головы перед 
мужеством защитников Харькова, среди которых был и дед 
Александра Коробанова, участвовавший и в боях за Дон-
басс. В результате Донбасской оборонительной операции 
было убито 545, ранено 804, пропало без вести 2089 бойцов 
216-й стрелковой дивизии.

В именном списке безвозвратных потерь 647-го стрел-
кового полка под номером 109 ошибочно, как выяснилось 
позже, значился красноармеец Степан Тимофеевич Попов, 
якобы погибший 14 июля 1942 года у деревни Штеровка и 
там же похороненный. Но, оказалось, он не погиб, а попал в 
плен. При каких обстоятельствах это произошло, выяснить 
практически невозможно, пишет внук. Так же, как и устано-
вить, кто похоронен в братской могиле под его именем.

Далее путь Степана Тимофеевича лежал в Саксонию, в 
самый восточный город рейха Гёрлиц. Нельзя без содро-
гания читать о тех ужасах, которые творились в шталаге  
VIII А, куда попал дед автора книги. Крепкого крестьян-
ского рода, отнюдь не хрупкого телосложения, Степан 
Попов продержался в плену немногим больше года – до 
августа 1943 года. Член комендатуры указал официальную 
причину смерти – туберкулёз. 

Александр Коробанов, рассказывая об этом, не был бы 
самим собой, если бы не поднялся до уровня серьёзной 
проблемы. Он отмечает, что «условия содержания русских 
и пленных других национальностей несоизмеримы». И 
приводит документальные свидетельства, подтверждаю-
щие это. С публицистической запальчивостью автор под-
чёркивает: «Первые основательные и объективные работы 
о нарушении прав человека и преступлениях в отношении 
советских военнопленных были опубликованы в Германии 
спустя 30 лет (!) после войны». Неудобная правда для тех, 
кто и сегодня пытается принизить значение Победы.

Написав эту книгу, Александр Коробанов признался, 
что он выполнил свой «неотягчающий долг» перед дедом, 
который воевал и умер за несуществующий ныне Совет-
ский Союз. 

Нет сомнения,  
что сквозная тема 

творчества Александра 
Коробанова – это тема 
патриотизма. Раскрывая 
её, он копает до корней 
таких понятий, как 
Родина, правда, совесть и 
справедливость, и страстно 
защищает их от искажений. 

Полёт длиною в 115 лет 
На территории Борисоглебского городского округа прошли 
мероприятия, посвящённые годовщине со дня рождения 
легендарного лётчика Валерия Чкалова. 

В 1923 году он окончил Борисоглебскую военную авиаци-
онную школу. В день 115-летия Чкалова курсанты юнармей-
ского отряда «Военно-патриотического клуба «Отечество» 
Центра «САМ» и военно-патриотического клуба «Память» 
Борисоглебского дорожного техникума организовали Почёт-
ный караул на мемориальном комплексе «Чкаловцы – герои 
Отечества». Активисты муниципального штаба «Волонтеры 
Победы» провели акцию «Полёт длиною в 115 лет» на улице, 
носящей его имя. Они дарили прохожим бумажные самолеты 
с информацией о жизни лётчика. А в соцсети «ВКонтакте» 
состоялась викторина «Чкалову – 115 лет». 

василий Черноусов.
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Конечно, с Бычковым это 
происходит не в первый 
раз, но всё-таки за ре-
жиссуру он «Маску» ещё 
не получал. Посмотрим, 
что будет в этот раз. А 
пока – о спектакле.

людмила романоВа,
театровед

В основе «Антигоны» лежит 
фиванский цикл древне-

греческих мифов о судьбе царя 
Эдипа и его семьи. Эту историю 
в спектакле рассказывает Хор в 
лице одного-единственного 
актера Алексея Гнеушева. Это 
– чтобы зрители были в курсе 
событий. Потому что в основе 
трагедии – совсем другая тема. 
Впервые она была обозначена 
две с половиной тысячи лет 
назад в первой трагедии по-
священной судьбе Антигоны 
– трагедии Софокла под тем 
же названием. Тема – конфликт 
между Личностью и Государ-
ством. Маленькая хрупкая 
Антигона, дочь Эдипа, восстает 
против воли властителя Фив 
Креона, распорядившегося 
судьбой её двух погибших 
братьев – Этеокла и Полиника. 
Полиник, желавший отобрать 
власть у брата, пошел войной 
на Фивы, а Этеокл защищал 
город. Поэтому ставший вла-
стителем Креон распорядился 
Этеокла похоронить с почестя-
ми, а Полиника оставить без 
погребения. Этого не может 
допустить сестра и вопреки 
запрету совершает над брошен-
ным телом похоронный обряд. 
Её должны казнить согласно 
распоряжению властителя. У 
софокловской Антигоны нет 
никаких колебаний в правиль-
ности своего поступка. Есть 
обычаи рода, воля богов, и 
она действует согласно им. 
Все доводы Креона о долге 
властителя, о том, что законы 
государства должны неуклонно 
исполняться его гражданами, 
иначе наступит хаос, она от-
вергает. В результате Антигона 
казнена, её жених, Гемон, сын 
Креона, покончил с собой, и 
то же самое сделала Эвридика, 
жена Креона. Таким образом 
Креон потерял всех, но остался 

при власти. У Софокла мораль-
ная победа остается за Антиго-
ной, Креон раздавлен слишком 
высокой ценой за сохранение 
своего положения.

Этот сюжет в течение двух 
тысячелетий разрабаты-

вался несчетное число раз. И 
вот в 1942 году французский 
драматург Жан Ануй в пери-
од оккупации гитлеровцами 
Франции вновь обратился к 
давнему сюжету, придавая ему 
совершенно новую окраску. 

…На сцене – кабинет со-
временного офиса, дорого об-
ставленный, но холодный и 
какой-то безжизненный. На 
стене прямо перед зрителями – 
большая картина на античный 
сюжет. Кроме того, на столи-
ках там и сям расставлены 
изящные античные головки. 
Так дается намек на связь с 
древнегреческим сюжетом. 
Очень стильная и изысканная 
сценография. Актерам, одетым 
в современные костюмы, в ней 
легко и удобно передвигаться. 
А учитывая, что в основе спек-
такля – диалоги Антигоны и 
Креона, выражающие его суть, 
понимаешь, насколько гра-
мотно режиссер выстраивает 

мизансцены, чтобы зрителя 
ничто не отвлекало от проис-
ходящего.

Уже зарекомендовавшая 
себя ролями Сони в «Дяде 
Ване» и Катерины в «Грозе» 
молодая актриса Татьяна Ба-
бенкова предельно эмоцио-
нальна в «Антигоне». В полном 
соответствии с образом Ануя 
актриса демонстрирует и страх 
героини перед собственным 

поступком, и любовь к Гемону, 
от которого она отказывается и 
которого заклинает уйти, чтобы 
любовь к нему не пересилила её 
решимости, и сомнения в ходе 
разговора с Креоном, когда он 
цинично описывает её братьев 
как эгоистичных, мелких лю-
дишек, занятых только жаждой 
власти. Стоит ли её молодая 
жизнь, её счастье с Гемоном, 
чтобы пожертвовать ими ради 
ничтожества, пусть он и брат.

Креон не жалеет красноре-
чия, и у молчащей Антигоны 
все переживаемые эмоции 
отражаются на лице: боль, 

сомнения, страх, а затем все-
таки решимость. Она сделала 
свой выбор и не отступит. Но в 
конце спектакля ей вновь при-
дется преодолеть свой страх, 
когда Стражник (Владислав 
Моргунов играет служаку, оза-
боченного только выполнением 
долга и Антигона совершенно 
ему безразлична) говорит ей, 
что её замуруют в темнице и её 
ждет медленная мучительная 

смерть. Стражник – последний 
человек, которого она видит, и 
ей хочется какого-то участия, 
отклика, но она его не получа-
ет. И уходит со сцены как-то 
очень негероически, буднично. 
Она, конечно, не будет ждать 
смерти, она её ускорит. Вслед за 
ней покончат с жизнью Гемон и 
Эвридика, его мать. Креон за-
платил свою цену за власть.

Креон – без преувеличения, 
выдающаяся работа Заслу-
женного артиста РФ Камиля 
Тукаева. Краснобай-политик, 
он может убедить кого угодно 
и в чем угодно. Цинизм его 

поистине не знает границ. И в 
то же время у этого человека 
твердое убеждение, что законы, 
установленные государством, 
никто не смеет нарушать. Ина-
че воцарится хаос. Он говорит: 
«Я обеими ногами стою на 
земле, засунув руки в карма-
ны, и раз уж я царь, то решил 
посвятить тебя тому, чтобы на 
этой земле установился, если 
возможно, хоть какой-то по-
рядок. Это тебе не авантюра, а 
повседневная работа, не всегда 
приятная. Но раз уж я здесь для 
того, чтобы делать эту работу, я 
и буду её делать». Это не Креон 
Софокла, для которого важно 
не столько государство, сколь-
ко его воля, которую никто не 
смеет нарушить.

У героя Тукаева своя правда, 
и однозначного ответа на 

вопрос, кто из них прав? – нет. 
Тукаев настолько убедительно 
и мощно это показывает, что 
временами становишься на его 
сторону.

А маленькая хрупкая Анти-
гона перед смертью произно-
сит: «Я не знаю уже, за что я 
умираю». Героизма софоклов-
ской Антигоны в этой героине 
нет. Но почему-то её любишь 
больше, сердце сжимается, 
когда поникшая фигурка мед-
ленно покидает сцену…

Остальные действующие 
лица выглядят фоном, но это 
не значит, что они незаметны. 
Каждый вносит в действие 
свою краску. Кормилица (За-
служенная артистка РФ На-
талья Шевченко), у которой 
все сердце изболелось за свою 
девочку, Исмена (Надежда 
Васильева-Азоркина) – милая, 
женственная, сначала ужаснув-
шаяся поступку сестры, а затем 
готовая разделить её участь, и 
даже Эвридика (Анна Власо-
ва), у которой и слов-то нет, 
только вязание в руках – все 
работают с полной отдачей на 
основную идею спектакля.

Гармоничная во всех ком-
понентах работа являет 

нам пример вкуса, тончайше-
го мастерства режиссуры и 
высокого профессионализма 
артистов. Так хочется, чтобы 
его по достоинству оценили и 
на «Золотой маске».

Антигона говорит «нет»
год театра | Спектакль Камерного театра «Антигона» в постановке и сценографии Михаила Бычкова выдвинут 
на национальную премию «Золотая маска» в пяти номинациях

 Гармоничная во всех компонентах работа являет 
нам пример вкуса, тончайшего мастерства ре-

жиссуры и высокого профессионализма артистов. 

Сцена из спектакля «Антигона».
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«Факел» (Воронеж) –  
«СКА-Хабаровск» 1:2

Этот матч воронежцы провели основ-
ным составом при минимуме замен. Только 
место в «рамке» ворот занял «игрок на 
просмотре», а по ходу встречи Бирюков за-
менил Кагермазова, Маликов – Ломакина. 
Остальная «бригада» во главе с Лебеденко 
провела на поле все девяносто минут. Матч 
начался с неприятностей. Воронежец 
Осипенко в своей штрафной площади 
толкнул в спину форварда армейцев, и 
Казанков уже на 2-й минуте реализовал 
пенальти. Этот счет держался до середины 
второго тайма, а на 70-й минуте Ломакин 
промчался по левому флангу и прострелил 
вдоль ворот. На дальней штанге мяч на 
ногу поймал Лебеденко и в падении точно 
пробил по цели – 1:1. Ничейный счет был 
всего десять минут. Дальневосточники 
провели кинжальную фланговую атаку, и 
форвард соперников на мгновение опере-

дил Божина в борьбе за мяч в штрафной 
площади «Факела» и переправил снаряд 
в ближний угол.

«Факел» (Воронеж) –  
«Енисей-М» (Красноярск) 1:1

На следующий день тренерский штаб 
нашей команды проверил в деле потен-
циальных новичков и ближайший резерв. 
Днем воронежцы впервые за десять дней 
тренировались под ярким южным солн-
цем, а вечером встретились с молодежной 
командой красноярского «Енисея». Счет 
в матче на 14-й минуте прямым ударом со 
штрафного открыл Макарчук. Через три 
минуты в ворота «Факела» был назначен 
пенальти. Суворов не смог отразить выстрел 
Матвиенко с «точки», и счет стал равным. 

«Факел» (Воронеж) –  
«Витоша» (Бистрица, Болгария) 1:0

1 февраля, перед вылетом на Родину, 
«Факел» провел пятый (и последний) 
матч турецкого сбора. Его соперником 

стала «Витоша», занимающая 11-е место в 
чемпионате Болгарии. В стартовом составе 
«Факела» на поле вышли восемь футбо-
листов прошлогоднего состава (Кортнев, 
Молодцов, Божин, Осипенко, Афанасьев, 
Ломакин, Кузьмин и Лебеденко) и трое 
игроков, находящихся на просмотре. Пер-
вый тайм остался за «Факелом», но голов 
не принес. В ходе второго тайма в бой были 
брошены Мануковский, Макарчук и Би-
рюков. В самом начале второй половины 
встречи болгарский защитник снес в своей 
штрафной Афанасьева, и Осипенко четко 
реализовал 11-метровый удар. 

3 февраля футболисты «Факела» верну-
лись домой и ушли в трехдневный «отгул». 
Пока никто из потенциальных новичков 
предложения от клубного руководства о 
сотрудничестве не получил. Второй этап 
подготовки пройдет на Кипре с 7 по 22 
февраля, где параллельно с тренировками 
воронежцы примут участие в борьбе за 
Кубок ФНЛ. Соперниками воронежцев 
по групповому этапу стали «Спартак-2» 
(Москва), «Левадия» (Эстония) и «Аван-
гард» (Курск). 9 февраля в стартовом матче 
«Факел» сыграет с москвичами.

Прощальные аккорды турецкого марша
Футболисты воронежского «Факела» завершили учебно-тренировочные 
сборы в Турции. За последнюю неделю «Факел» провел три «спарринга».

По горизонтали: 5. Скоростной спуск на санях. 6. Домашнее 
животное рода лам. 9. Член экипажа самолета, ответственный за 
работу двигателя. 11. Буддийский монах. 12. Линейка с отделения-
ми в приборе. 13. Испытание соблазном. 16. Посещение. 17. Основа, 
фундамент, основание. 18. Единица измерения магнитного потока. 
19. «Лицо» монеты. 24. Лицо, выполняющее служебное, деловое 
задание. 25. Суррогат. 26. Боковой удар в боксе. 29. Город Красный 
Луч в Луганской области до 1920г. 30. Чехия в Средневековье. 31. 
Столица XI зимних ОИ. 

По вертикали: 1. Склон горы, холма. 2. Емкость на 10 литров. 
3. Прыжок в цирковой акробатике. 4. Единица аптекарского веса. 
7. Двойной удар в шахматах. 8. Искусство бело-синей керамики. 
9. Автобусный заяц. 10. Перевод с тайного языка на понятный. 14. 
Лес влажных тропиков. 15. Уборка зерновых. 20. Шахтер (устар.). 
21. День «Лакомки» на Масленицу. 22. Острый грузинский суп. 23. 
Столица Чукотского АО. 27. Двустворчатый съедобный моллюск. 
28. Овечий пастух. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Бобслей. 6. Альпака. 9. Бортинженер. 11. Бонза. 12. 
Шкала. 13. Искус. 16. Визит. 17. Базис. 18. Вебер. 19. Аверс. 24. Агент. 25. Эрзац. 
26. Свинг. 29. Криндачевка. 30. Богемия. 31. Саппоро. 

По вертикали: 1. Косогор. 2. Ведро. 3. Бланш. 4. Скрупул. 7. Вилка. 8. Гжель. 
9. Безбилетник. 10. Расшифровка. 14. Гилея. 15. Жатва. 20. Углекоп. 21. Среда. 
22. Харчо. 23. Анадырь. 27. Мидия. 28. Овчар.

Как только доступ к власти перестанет быть ограничен-
ным и люди почувствуют себя хозяевами в собственной 
жизни и собственной стране, они найдут способ ограничить 
и упорядочить экономическое неравенство, чтобы оно не 
принимало вызывающих форм». 

Социолог подчёркивает, что тема неравенства до по-
следнего времени в России практически не обсуждалась, 
и только сейчас в стране начинают понимать, насколько 
оно сильное. 

Как известно, сейчас в России доходы ниже прожиточ-
ного минимума, по официальным данным, имеют около 
20 миллионов россиян – 13 процентов населения страны. 
Однако этот печальный показатель, по мнению директо-
ра Института социального анализа и прогнозирования  
РАНХиГС Татьяны Малеевой, может вырасти, если Рос-
стат по своей инициативе модернизирует методику оценки 
бедности. Об этом сообщает РБК со ссылкой на Минтруд. 
Дело в том, что анализ текущей методики главного статве-
домства страны показал необходимость расширить выбор-
ку респондентов. Туда, например, планируется включить 
женщин с детьми до шести лет. Что, безусловно, является 
справедливым. 

Цены вырастут,  
но не реальные доходы

Возьмём ещё один важный аспект действительности. 
По итогам 2018 года инфляция в России, по данным 
Росстата, составила 4,3 процента против 2,5 процента 
годом ранее. Рост цен на продукты дошёл до отметки 
в 4,7 процента, больше всего подорожали сахар – 28,3 
процента и яйца – 25,9 процента. Однако эксперты про-
гнозируют дальнейшее подорожание продовольствия. 
Причём потребительские цены на отдельные продукты до 
весны могут вырасти на десять процентов, сообщил «РГ» 
гендиректор Института конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько. Цены на муку и продовольственную 
пшеницу достигли исторических максимумов ещё осенью 
2018 года, напоминают в ИКАР. А оптовые и розничные 
цены на мясо кур в январе нынешнего года выросли более 
чем на 20 процентов, следует из материалов Минсельхоза, 
опубликованных, по информации РИА «Новости», на 
сайте ведомства. По его данным, выросли также цены на 
говядину и свинину: говядина в рознице подорожала на 
3-4 процента к январю 2018 года, свинина – на восемь 
процентов. 

На этом фоне рост реальных доходов россиян в 2018 
году составил всего лишь 0–0,4 процента по сравнению с 
2017 годом, следует из предварительной оценки Счётной 
палаты (СП), которую привёл в Twitter глава ведомства 
Алексей Кудрин, информирует kommersant.ru. По мнению 
экспертов Высшей школы экономики, зарплаты россиян 
в этом году вырастут, но реальные доходы – нет. Жители 
страны могут рассчитывать на небольшое увеличение 
оклада, в среднем около 1,5 процента. Но, учитывая уро-
вень инфляции и рост налогов, россияне не почувствуют 
прибавления жалования. Тем более те, кому выплату зар-
платы задерживают. По данным организаций наблюдаемых 
видов экономической деятельности, задолженность по 
заработной плате работникам Воронежской области по 
состоянию на 1 января 2019 года составила 22,6 миллиона 
рублей, сообщает пресс-служба Воронежстата.

Не закономерно ли, что Россия захлёбывается в дол-
гах, а население не вылезает из кредитов?  В прошлом 
году рост долговой нагрузки соотечественников оказался 
рекордным за пять лет, сообщает aif.ru. Россияне должны 
финансовым организациям почти 15 триллионов рублей. 
С чем связан рост закредитованности? В декабре про-
шлого года этот показатель составил 210 миллиардов евро. 
Как пишет французская газета Le Figaro, специалисты 
ВБ видят риски возникновения в России финансового 
пузыря. Дело в том, что в нашей стране рекордные темпы 
увеличения популярности микрокредитов со ставкой до 
двух процентов в день, да и проценты в банках остаются 
высокими. Всё это сопровождается ростом инфляции, в 
том числе после повышения ставки НДС. А население 
вынуждено брать новые займы, чтобы погасить старые. 
Получается замкнутый круг. По словам руководителя 
аналитического департамента компании «ФинИст» Кати 
Френкель, высокая долговая нагрузка ничем хорошим 
для заёмщиков и для государства не заканчивается. Для 
первых она грозит банкротством и затягиванием поясов, 
для второго – замедлением экономического роста. Откуда 
тогда возьмутся средства на сокращение уровня бедности 
в стране и повышение благосостояния россиян?

Когда расширят  
для людей «корзину»?

Это более чем актуальная проблема. К примеру, пред-
седатель Федерации независимых профсоюзов России 
(ФНПР) Михаил Шмаков считает, что необходимо карди-
нально пересмотреть структуру потребительской корзины 
и вдвое увеличить минимальную зарплату, как об этом 
и многом другом он рассказал в интервью «Российской 
газете». В частности, профсоюзный лидер заявил, что «в 
2018 году мы добились важного шага – принятия закона 
о доведении МРОТ до уровня прожиточного минимума и 
его ежегодной индексации. Но сегодняшний прожиточный 
минимум уже не соответствует реальным, даже мини-
мальным потребностям людей. И мы будем настаивать, 
чтобы «корзину» расширили до размера минимального 
потреббюджета». 

А размер минимальный потребительского бюджета, 
по его словам, примерно вдвое больше, чем нынешняя 
стоимость потребительской корзины, – около 25 тысяч 
рублей. «Расходы на продукты питания должны составлять 
не более трети всех расходов на потребительские товары и 
услуги, а объём их потребления должен быть пересмотрен 
на основе современных рекомендаций по рациональным 
нормам питания. Кстати, минимальный потребительский 
бюджет уже считается в регионах, например, в Москве, в 
Татарстане, и на его основе региональные трёхсторонние 
комиссии устанавливают минимальную зарплату», – ска-
зал Михаил Шмаков.

Положение дел в стране вроде бы все понимают, бо-
левые точки обозначены, задачи определены и звучат 
красиво. Разработаны и приняты крупные национальные 
проекты. Но люди уже устали от бесконечных форумов, 
совещаний и конференций, на которых на всех уровнях об 
этом говорится. Россияне заждались реального улучшения 
своей жизни. 

Корни  
повседневной 
озлоблённости
начало  |  Страница 1
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О войне  
рассказали  
личные вещи 

Более трёхсот человек 
посетили выставку экспо-
натов общественного музея 
Афганской войны в актовом 
зале управы Советского 
района Воронежа. 

Организаторы посвятили 
её 30-летию вывода совет-
ских войск из Афганистана. 
Посетители смогли увидеть 
личные вещи участников тех 
далеких событий: воинов-
интернационалистов, про-
живающих в нашем городе. 
Демонстрировались фото-
графии, макеты оружия, 
предметы быта, средства свя-
зи, армейская форма. Содер-
жание выставки дополнили 
картины участника боевых 
действий, генерал-майора 
Виктора Куценко. 

Слушали  
поэтический 
«Шёпот звёзд» 

В читальном зале фун-
даментальной библиотеки 
Воронежского государ-
ственного педагогического 
университета состоялась 
презентация студенческого 
сборника. 

Студент Сергей Волков 
в 2016 году выступил ини-
циатором создания коллек-
тивного поэтического сбор-
ника студентов-филологов 
«Единый мир в словах раз-
личных…». И вот теперь сайт 
вуза сообщает о выходе но-
вой книги «Шёпот звёзд», в 
которую включены и прозаи-
ческие, и драматические про-
изведения. На презентации 
Сергей Волков рассказал о 
темах своего творчества, а 
также подарил библиотеке 
и студентам коллективные 
поэтические сборники, где 
среди произведений поэтов с 
сайта «Стихи.ру» есть и его. 
Затем слово взяли и другие 
молодые авторы «Шёпота 
звёзд». 

Василий ЧЕРнОуСОВ.

CЛЕДУЙ
twitter.com/KommunaNews

ЗА нАМи
Реклама.

КРИМИНАЛ

Игры закончились  
приговором

В Лисках осуждена преступная группа 
из четырёх человек за организацию неза-
конного игорного бизнеса.

Собранные следственными органами 
СКР по Воронежской области доказатель-
ства признаны судом достаточными для 
вынесения приговора в отношении жите-
лей города Лиски: двух женщин в возрасте 
42 и 48 лет и двух мужчин 28 и 29 лет. 

С января по сентябрь прошлого года 
в доме, расположенном на площади 
Революции в Лисках, местные жители 
организовали и проводили азартные игры 
с использованием игрового оборудования 
вне игорной зоны, пока их преступная дея-
тельность не была пресечена сотрудниками 
правоохранительных органов. За указан-
ное время преступной группой извлечен 
доход в сумме свыше шести миллионов 
рублей. В ходе обысков обнаружены и 
изъяты 29 единиц игорного оборудования, 

денежные средства, а также иные предметы 
и документы.

Приговором суда 42-летняя местная 
жительница, ранее судимая за аналогич-
ные преступления, осуждена к одному году 
лишения свободы со штрафом в размере 
150 тысяч рублей. 48-летней женщине 
назначено наказание в виде одного года 
шести месяцев лишения свободы условно 
с испытательным сроком один год. Двум 
мужчинам назначено наказание в виде 
двух лет лишения свободы условно с таким 
же испытательным сроком и штраф в раз-
мере 100 тысяч рублей, сообщает СУ СКР 
по Воронежской области.

Успел сделать  
десятки закладок

В Центральном районе Воронежа 
школьник предстанет перед судом за не-
законный сбыт наркотических средств.

Прокурор Центрального района Воро-
нежа утвердил обвинительное заключение 

в отношении 16-летнего учащегося 10-го 
класса одной из воронежских школ. В октя-
бре прошлого года обвиняемый вступил в 
преступный сговор с неустановленным 
лицом, от которого получал наркотические 
средства. Выполняя отведенную ему роль 
«закладчика» наркотиков в тайники, он 
распространял их на территории Вороне-
жа, получая при этом оплату за указанные 
действия через интернет-приложение 
«Qiwi-Кошелек» из пиринговой платёж-
ной системы «Биткоин». 

Всего несовершеннолетний, распро-
страняя наркотики, успел сделать более 
60 закладок и получить денежное возна-
граждение в сумме 30 тысяч рублей. При 
очередной попытке сбыта его задержали 
сотрудники правоохранительных орга-
нов. 4 февраля нынешнего года уголовное 
дело направили в Центральный район-
ный суд Воронежа для рассмотрения 
по существу. Ему грозит наказание до 
десяти лет лишения свободы, сообщает 
облпрокуратура.

Анатолий КРуГЛОВ.
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